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Одну машину, подходя-
щую под указанные

временные рамки, с помощью
знакомого автолюбителя ре-
дакции удалось отыскать в на-
шем городе. Андрес Кабанов
владеет ГАЗ-24 «Волга». Этот
советский автомобиль сред-
него класса серийно начал
производиться в 1969 году.
Но вая «Волга» могла бы по-
явиться и раньше, но в связи с
международным кризисом,
разразившимся из-за Шести-
дневной войны на Ближнем
Востоке, Горьковский автоза-
вод получил задание в уско-
ренном порядке довести до
кон вейера новую модель бро-
нетранспортёра. Тут уже было
не до «легковушки». Опыт-
ные же экземпляры ГАЗ-24
(32 штуки) появились в 1968
году.

Раритетом «Волгу» Андре-
са Кабанова можно считать
ещё и потому, что она из по-
следних, что были в продаже.
Приобретена машина в 1985
году, когда выпуск ГАЗ-24 был
прекращён. «Сам ездил за ней
на завод. Жена хотела «Волгу»
чёрного цвета. Одну предло-
жили, но у неё тосол подтекал.
Взял из тех, что готовились к
отправке в Китай», - рассказал
корреспонденту «СВ» Анд-
рес Кабанов.

И ещё аргумент в пользу ра-
ритетности его авто. Когда в
Силламяэ ещё был ЗАГС, мо-
лодожёны наперебой заказы-
вали «Волгу» Андреса для
участия в свадебных церемо-
ниях. Шикарной машиной она
считалась!

«Да и во время путеше-
ствий по СССР (особенно на
юге) меня принимали за како-
го-нибудь номенклатурного
босса. Ни разу гаишники не
тормозили», - смеётся Андрес
и серьёзно добавляет: «Ма-
шина надёжная, не помню,
что бы подводила в пути». 

Откуда у Андреса столь до-
рогое «удовольствие»? Доро-
гое в прямом смысле этого
слова, поскольку стоила ма-
шина, если верить Интернету,
в год приобретения свыше
11,2 тысячи рублей при сред-
ней зарплате в СССР в 199
рублей. «Я же не всю жизнь в
пенсионерах был. Работал ма-
шинистом шагающего экска-
ватора на разрезе «Сиргала».
Получал прилично, имею на-
грады от Министерства уголь-
ной промышленности СССР и
правительства Эстонии. Труд-
нее было не накопить деньги,
а дождаться своей очереди на
приобретение машины», - от-
ветил Андрес.

Теперь он выезжает на
«Волге» три раза в год в празд-
ники, одним из которых яв-
ляется 9 Мая. Так стоит ли ле-
леять и холить «историю» (ма-
шина в полном порядке, с тех -

осмотром нет проблем), вме-
сто того, чтобы её продать?
Между прочим,  ГАЗ-24 1970-
80-х годов выпуска полностью
в исправном состоянии и на
ходу стоит на российском рын-
ке среди ценителей не менее
2500  евро. Цена не малая, но
обоснованная: автомобиль яв-
ляется культовым и даже ра-
ритетным, причём имеет не-
плохие ходовые качества.

«Продать?! Я ещё из ума не
выжил. «Волга» - веха в моей
жизни. В следующем году у
нас с женой «золотая» свадь-
ба. Поженились мы в Ленин-
градском дворце бракосоче-
таний. И планируем Питер
посетить, чтобы освежить па-
мять. Поедем на «Волге», и
только на ней», - так отреаги-
ровал на мой вопрос Андрес.

Под стать раритетности
авто и её хозяин. Скажем, шко-
ла «Каннука» стоит на земле,

которую купил ещё в царские
времена дед Андреса, питер-
ский купец. Рассказ Андреса
об истории семейной и обще-
деревенской был опублико-
ван в «Силламяэском вестни-
ке» в далёком 2002 году, но и
сейчас с публикацией позна-
комиться просто, так как она
имеется в издании городского
музея «Как молоды мы бы -
ли…».

Возвращаясь к автомоби-
лям, скажем, что особых на-
дежд на то, что в Силламяэ
найдётся большое количество
ретромашин организаторы вы-
ставки не питают, поэтому
ставка на клуб любителей ста-
рой техники, который уже
устраивал у нас представление
старых авто. И всё-таки вдруг
и у нас есть автостарина?

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

На городском сайте появилось объявление о том, что в юбилейные для Силламяэ дни запланирована выставка рет-
роавтомобилей и мотоциклов. Назначена демонстрация старой техники на 24 июня. Место - площадка у городского
бассейна. «Если у кого-то из жителей Силламяэ или соседних самоуправлений есть машины 50-60-х годов, пригла-
шаем к участию. Дополнительную информацию  можно получить у Надежды Скачко (skatsko@sillamae.ee, телефон
5687 7818)», - сообщается на сайте.

Приглашаются автомобили
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«Нет!» или «Да!» - других ответов быть 
не может

Началось заседание горсобрания с информации об адми-
нистративной реформе. Гостями заседания были предста-
вители уже объединившихся добровольно Вайвараской во-
лости и Нарва-Йыэсуу. На заседании выступил Вейкко Лу-
халайд, старейшина волости (к тому же он с января является
советником министра Михаила Корба). Нарва-йыэсууские го-
сти не выступали: они доверили изложить единую позицию
г-ну Лухалайду.

Он вернулся в историю вопроса, подчеркнув, что процесс доб-
ровольного объединения местных самоуправлений завершился.
К тем, кто не достиг необходимых 5 тысяч человек населения в
результате объединения, как Вайвараская волость и Нарва-Йы-
эсуу, может быть применено исключение, хотя тут же оговорился,
а может его и не быть. В феврале самоуправлениям, не достиг-
шим 5 тысячи жителей, правительство сделало предложение на-
чинать переговоры об объединении с соседями. Такие предло-
жения поступили и Вайвара с Нарва-Йыэсуу. Получил, как го-
ворилось уже неоднократно, предложение объединиться с со-
седями и Силламяэ, несмотря на то, что по количеству населе-
ния является самодостаточным самоуправлением. Закон, отме-
тил г-н Лухалайд, обязывает правительство это сделать. Если в
переговорах об объединении выяснится, что это не подходит всем
трём самоуправлениям, то есть если волость скажет объедине-
нию  «нет», Силламяэ и Нарва-Йыэсуу сделают то же самое, ре-
шение останется за правительством, отметил Вейкко Луха-
лайд. 

Самоуправление должно соответствовать 10 критериям, что-
бы остаться самостоятельным (критерии были изложены в
«СВ» от 16 марта в интервью с мэром города Тынисом Калбер-
гом). Г-н Лухалайд считает, что всем этим критериям волость Вай-
вара отвечала и раньше, отвечает и теперь, когда она решила объ-
единиться с Нарва-Йыэсуу. «Поэтому нам не надо что-то дока-
зывать или что-то выдумывать», - говорит он. И далее волост-
ной старейшина обрисовал ситуацию в настоящий момент. К 1
января у волости и Нарва-Йыэсуу, пожелавших добровольно объ-
единиться, не хватило до 5тысяч жителей 210 человек. Если к ним
присоединяются посёлки Вийвиконна и Сиргала, то до пресло-
вутых 5 тысяч не хватит примерно 80 человек. Три коалицион-
ные партии, по словам Лухалайда, готовы, судя по предвари-
тельным беседам, поддержать объединение этих двух само-
управлений, сделав им исключение. Однако слово за прави-
тельством.

Вайвараский гость предостерёг от распространения иска-
жённой информации о размере дотации от государства объеди-
нившимся местным самоцуправлениям. С 1 января дотации за-
крыты. Как добровольно объединившиеся до 1 января само-
управления Вайвара и Нарва-Йыэсуу могут получить на двоих
520 тысяч евро (600 тысяч можно было получить, если бы до-
тянули до 5 тысяч жителей). То есть о максимальной сумме 1
млн. 300 тыс. говорить, как это делают некоторые депутаты, по
словам Вейкко Лухалайда, нечестно, это вводит людей в за-
блуждение. Дополнительное финансирование, по его словам, воз-
можно, если присоединить к новому объединению посёлки Вий-
виконна и Сиргала, но это уже будут небольшие средства, кото-
рые выделяются не в рамках Закона об административной ре-
форме, а по решению правительства, желающего устранить не-
логичность подчинённости этих посёлков в настоящее время Кохт-
ла-Ярве. 

Если все три самоуправления всё-таки скажут «да» объеди-
нению, тогда государство может профинансировать только дея-
тельность в рамках этого процесса (то есть компенсировать за-
траты, которые потребуются на его организацию). И если даже

удастся получить примерно 600 тысяч евро, то они будут делиться
на троих по договорённости сторон. Но это будет сделать не столь-
то просто.

«Для нас объединение с городом Силламяэ нелогично», - го-
ворил уездный старейшина. И привёл аргументы, которые поз-
воляют ему сделать это заключение. В числе таких аргументов
было названо и то, что Вайвараская волость в отличие от Сил-
ламяэ - сельскохозяйственное самоуправление, что интересы у
неё другие, что в случае объединения трёх самоуправлений опас-
но влияние двух городов - Силламяэ, Нарва-Йыэсуу - на сельский
уклад жизни. Опасается г-н Лухалайд и за сельскую инфра-
структуру, сельские общества культуры и т.д. Говорилось, что мо-
гут пострадать экономические интересы волости, поскольку
«уйдёт» государственная дотация, которую волость сегодня
имеет как сельская. Снизятся в волости бюджетные средства в
перерасчёте на одного жителя: сегодня это почти 2000 евро, то-
гда как в Силламяэ  - чуть меньше 1000 евро, в Нарва-Йыэсуу  -
несколько больше 1000. 

Ссылаясь на заключение эксперта, который консультировал
волость по вопросам объединения, Вейкко Лухалайд говорил и
об исторической разнице  самоуправлений, и о том, что трудно
будет решить вопрос о создании единого центра в таком объ-
единённом самоуправлении, что отсутствует транспортная связь,
вопрос о которой внутри объединённых самоуправлений с 1 ян-
варя 2018 года придётся решать самим, так как уездное Управ-
ление ликвидируется. Г-н Лухалайд поставил под сомнение мне-
ние сторонников объединения о якобы бурном развитии пред-
принимательства, тем более что, говорил он, никто не препят-
ствует инвесторам и сегодня. Если говорить о возможности строи-
тельства частных жилых домов, то, отметил глава волости, те,
кто считает это плюсом объединения, заблуждаются: у Вайвара,
как и у Силламяэ, практически нет свободной земли, потому как
она либо частная, либо государственная. Если кто-то соберётся
строить своё жильё, то земельный участок придётся у кого-то всё
равно покупать. Выразил он сомнение и по поводу надежд сто-
ронников объединения на создание в Нарва-Йыэсуу бесплатных
парковок для транспорта, поскольку есть проблема с улицами это-
го города, которые не могут принять обилие транспорта, да и его
жителям это не создаст удобств. Гость сомневается также, что лег-
че будет решать вопросы строительства и содержания дорог, ведь
только в волости график ремонта их расписан на 10 лет вперёд.
Нужны дороги не только связывающие большие населённые пунк-
ты, но и к хуторам, пусть  даже там живут одинокие старушки.
Протяжённость дорог в волости, которые требуют строительства
и ухода, более чем 100 км. Такого объёма строительства, по сло-
вам г-на Лухалайда, город даже не представляет. 

Говорил он и о том, что если объединение трёх самоуправлений
состоится, то называться оно будет «Вайвараская волость»,  Сил-
ламяэ и Нарва-Йыэсуу будут внутриволостными городами.  По -
ка же волость и Нарва-Йыэсуу, объединяясь добровольно, решили
называться «Город Нарва-Йыэсуу».

Заканчивая своё выступление, он призвал силламяэских де-
путатов сказать объединению трёх самоуправлений «нет» и ещё
раз подтвердил, что Вайвараская волость и Нарва-Йыэсуу уже
по многим вопросам договорились и имеют желание сохранить
свои договорённости. То есть Вайвараская волость и Нарва-
Йыэсуу объединяться с Силламяэ не хотят. При этом г-н Лу-
халайд  не исключает, что через какое-то количество лет можно
вернуться к этому вопросу, если жизнь подтолкнёт к такому трёх-
стороннему объединению. Логичным он считал бы объединение
Тойла, Силламяэ, Вайвара и Нарва-Йыэсуу. Но Тойлаская волость
выбрала в качестве партнёра в объединении Йыхви. 

Депутат Инна Назарова посчитала анализ, сделанный г-ном
Лухалайдом, не совсем беспристрастным, поскольку он говорил
лишь о минусах объединения, но не назвал плюсов его. Отвечая
на реплику Андрея Окаманчука о предпосылках развития

Заседание городского Собрания, состоявшееся 30 марта, рассмотрело шесть вопросов, касающихся
разных сторон жизни города.

С заседания горсобрания
Об административной реформе, бюджете,

структуре, земле и прочем
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Проекты решений по ряду рас-
смотренных горуправлением во-
просов были переданы для даль-
нейшего обсуждения на заседании
горсобрания (отчёт о нём смотрите
в СВ» выше – ред.). По другим во-
просам приняты решения.

* Подведены итоги конкурсов гос-
поставок, и решено заключить до-
говоры подряда:

- с «Norete Grupp OÜ» о ремонте
центральной лестницы. Из шести по-
ступивших на конкурс предложений у

названной фирмы оно было  признано наиболее успешным. Сум-
ма договора – 15 330 евро;

- с АО «EPLER&LORENZ» о сборе от населения опасных от-
ходов в 2017 году. Сумма договора – 17 264 евро.

* Решено организовать конкурс госпоставки по ямочному ре-
монту дорог в городе.

* Утверждены:
- Программа развития Центра культуры на 2017-2020 годы;
- Программа развития спорткомплекса «Калев» на 2017-2020

годы;
- штатное расписание централизованной бухгалтерии;
- программа молодёжных мероприятий во втором квартале это-

го года, и выделено 600 евро для её осуществления;
- программа спортивных мероприятий во втором квартале  это-

го года, и выделено для её осуществления 2 097 евро;
- Устав молодёжного совета города.

Выделены средства:
- 1 059 евро на организацию и проведение Дней предприни-

мателей Силламяэ с 5-го по 7-е апреля;
- 1 100 евро общественным организациям и обществам куль-

туры на второй квартал;
- 1 818 евро плавательному клубу «Калев» на осуществление

программы начального обучения плаванию учащихся вторых
классов школ города;

- 3 000 евро НКО « Jazz Time»  на проведение 20 и 21 мая 2017
года международного джазового фестиваля;

- 2 000 евро театру «Другое небо» на проведение междуна-
родного театрального фестиваля любительских театров «Лю-
бителивы» 7-11 сентября 2017 года;

- 3 000 евро НКО «Давид Ойстрах» на проведение  мероприятий
фестиваля в период с июня по декабрь 2017 года;

- 1 000 евро детскому саду «Яаниуссике» в связи с его 30-ле-
тием на приобретение 20 шкафчиков для детских раздевалок;

- 2 260 евро молодёжному центру по интересам «Улей» на под-
готовку мероприятий в рамках празднования юбилея города;

- 528 евро АО «МЕКЕ Силламяэ» на вывоз бытового мусора
с территории, прилегающей к гаражам (в районе товарищества
«Спутник»).

* Решено заключить договор с садоводческим товариществом
«Спутник» о финансировании автобусной линии для организа-
ции перевоза садоводов в 2017 году. Сумма договора – 16 500 евро.

* Разрешено использовать 2 000 евро на организацию и про-
ведение мероприятия для работников культуры, общественных
организаций, действующих в области культуры. Мероприятие со-
стоится 6 апреля.

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

«Ээсти энергия», что благоприятно, по его мнению, может ска-
заться на регионе, поскольку будут создаваться новые рабочие
места, Вейкко Лухалайд заметил, что он не против строительства
новых заводов, но не следует забывать, какой ценой они до-
стаются. Олег Култаев в качестве положительного момента объ-
единения трёх самоуправлений считает, например, взаимообо-
гащение культур. Он говорил также о том, что вместе легче ре-
шать общие вопросы. «Позиция у депутата должна быть госу-
дарственная, а не местечковая», - говорил г-н Култаев. На эту ре-
плику глава волости ответил, что Силламяэ будет решать вопрос
об объединении, исходя из своих интересов. Он как руководи-
тель волости  должен заботиться в первую очередь об интересах
волости, в которой живёт, и об интересах её населения. Гульнара
Сидоренко отметила, что объединение трёх самоуправлений даёт
молодым руководителям хороший карт-бланш проявить себя и
не следует бояться большого объёма работ. 

Как дальше должен идти этот «объединительный» процесс?
Об этом председатель горсобрания Елена Коршунова как член
рабочей группы по переговорам об объединении информирова-
ла горожан в «СВ» от 30 марта. 

Принят дополнительный бюджет

Горсобрание приняло первый дополнительный бюджет.  До-
ходы основной деятельности увеличились на 14 058 евро, рас-
ходы основной деятельности возросли на 15 047 евро. Резуль-
тат основной  деятельности уменьшился на 989 евро. На эту же
сумму сократилась за счёт экономии средств по проведённым кон-
курсам госпоставок  инвестиционная деятельность.  Бюджет го-
рода 2017 года по-прежнему сбалансирован.

Утверждены Положение о «Лоотусе», 
структура и штатное расписание горуправы

Горсобрание утвердило Положение о детском попечительском
учреждении «Лоотус». 

Утверждены структура и штатное расписание служащих
Силламяэского горуправления. Изменения в структуре касают-
ся только социального отдела:  сокращается одно место спе-
циалиста. Это позволяет несколько поднять заработную плату
другим работникам отдела. Уточнены названия должностей.

О ходатайстве по променаду

Решено представить в рамках программы «Усиление конку-
рентоспособности регионов»  ходатайство по проекту «Строи-
тельство в Силламяэ прибрежного променада» с общей стои-
мостью до 3 340 000 евро (в т.ч. НсО). В случае удовлетворения
ходатайства решено обеспечить самофинансирование за счёт
средств, предусмотренных в бюджете города Силламяэ, в том чис-
ле  в 2018 году – до 15 000 евро, в 2019 году – до 241 000 евро,
в 2020 году – до 241 000 евро; в 2021 году – до 4 000 евро.

В принятом по этому вопросу решении говорится, что при по-
даче ходатайства по проекту подтверждается, что город Силла-
мяэ гарантирует сохранность и публичное использование иму-
щества, созданного или приобретённого в результате реализации
проекта в соответствии с целями и условиями, указанными в хо-
датайстве и в решении об удовлетворении ходатайства, что не бу-
дут совершаться с имуществом сделки, которые в течение пе-
риода, указанного в решении об удовлетворении ходатайства, дали
бы какому-либо лицу или учреждению необоснованные приви-
легии в отношении этого имущества. Город Силламяэ является
конечным потребителем, который в соответствии с регулирую-
щими налог с оборота правовыми актами не имеет права хода-
тайствовать о возврате налога с оборота и которому налог с обо-
рота не компенсируется каким-либо иным способом. Право собст-
венности или право пользования обновлённым и приобретаю-
щим дополнительную ценность объектом (прибрежный проме-
над) принадлежит городу Силламяэ в течение периода, на который
распространяется финансовая поддержка по проекту и по мень-
шей мере в течение пяти лет после окончательного расчёта по
нему. Подробную презентацию будущего променада сделал ру-
ководитель отела развития Алексей Степанов.  В «СВ» ранее рас-
сказывалось, как он будет предположительно, исходя из эскизов,
выглядеть.

О муниципализация земли
Приняты три решения о муниципализации земельных участков

и определении их адресов и целевого назначения. Эти участки
находятся вдоль Таллиннского шоссе. По сути, решениями от-
корректированы, с  точки зрения технической, прежние решения,
касающиеся этих земельных участков. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
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В организации праздника было во-
площено много интересных задумок.
Дети в видеосюжете отвечали на вопро-
сы о том, что такое детский сад, что та-
кое юбилей и что можно пожелать име-
ниннику. Один из интервьюируемых де-
тей на вопрос о юбилее ответил, что это
самый важный день рождения. Так он в
детском саду и отмечался: как самый важ-
ный, значимый, солидный.  Работников

детсада ведущий праздничную програм-
му «Шерлок Холмс» (он же Юрий Рома-
нов) проверил на знание статистики. От-
веты были разные, но некоторые попали
в точку: знают историю своего учрежде-
ния и его настоящее. Детский сад от-
крылся 8 марта 1987 года, то есть, как вы-
яснилось, с того времени он активно
действует 10979 дней. Здесь работают 64
человека, в том числе 60 женщин. Групп

всего 10, детей в них – 175. 
В связи с юбилеем местное само-

управление отметило благодарственными
письмами коллектив детского сада, а так-
же большую группу его работников пер-
сонально: Татьяну Сурину, Ирину Бес-
палову, Татьяну Игошеву, Наталью Сул-
танову, Галину Воронько, Валерию Ива-
нову, Людмилу Ристову, Ирину Хрушко-
ву. Письма вручили Елена Коршунова,
Тынис Калберг и Ээви Паасмяэ. Группа
работников получила также благодарст-
венные письма от отдела образования и
культуры горуправления, которые вручи-
ла его руководитель Катрин Тамме. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Фото с юбилейного торжества
смотрите 

на 24-й странице газеты

- с таким девизом подошёл к своему 30-летию детский сад «Яаниуссике». 29 мар-
та здесь  было много гостей, атмосфера была праздничной. Детсад принимал
поздравления от городского руководства, коллег, партнёров, друзей.

Праздники

В нашем детском саду воспитатели добрые, душевные, от-
зывчивые. Всегда приветливы, в общении с детьми очень тер-
пеливы, для каждого ребёнка найдут нужное и ласковое слово,
не повышая голоса, умеют утихомирить даже самых непосед-
ливых. Хотим отметить высокий профессионализм, заботу, вни-
мание, доброту и теплоту, индивидуальный подход к каждой се-
мье. В детском саду с детьми проводятся уроки развития речи,
математики, рисования, музыкальные занятия, физкультура, пла-
вание в бассейне и другие познавательные и укрепляющие здо-
ровье мероприятия. В каждой группе дети и вырезают, и клеят,
и лепят, и рисуют. А какие замечательные праздники проводятся
для наших деток и с их участием! На утренниках мы с огром-
ным удовольствием и гордостью смотрим маленькие спектак-
ли, где воспитатели с нашими детьми водят хороводы, танцуют,
читают стихи. Это всегда незабываемо, интересно и до слёз тро-
гательно. И вообще чувствуется, что в детском саду работает
очень дружный и слаженный коллектив опытных специалистов.
Здесь прекрасно готовят детей к школе. Наши воспитатели ин-
тересуются успехами своих выпускников, а выпускники наве-
щают свой детский сад. Воспитатели всегда с пониманием от-
носятся к родительским пожеланиям и просьбам. 

Воспитательный процесс организован таким образом, что
учитываются все мелочи повседневной жизни в социуме, в се-
мье и в коллективе. Дети с радостью идут в сад, потому что там
их встретят любимые воспитатели, с которыми им легко, ин-
тересно и можно поделиться детскими секретами. В группах
создана комфортная обстановка. Здесь учат наших деток дру-
жить, уважать друг друга, творить и фантазировать, ценить пре-
красное, быть честными, добрыми, заботливыми. Наши дети гор-
дятся своими достижениями, с радостью показывают нам
свои поделки, с интересом дома повторяют сделанное в детском
саду. Шаг за шагом под чутким руководством опытных педа-
гогов дети познают окружающий мир, радость дружбы, рас-
крывают себя. Мы полностью доверяем нашему детскому
саду, ведь родителю, когда он оставляет ребёнка практически
на весь день, очень важно знать, что его чадо в надёжных ру-
ках. Мы спокойны за жизнь и безопасность наших ребят, ведь
рядом с ними настоящая команда профессионалов. 

Отдельно хотим поблагодарить и наших учителей, которые
отвечают за эстонский блок учебного процесса. Нельзя не от-
метить их работу с родителями: всегда объяснят, дадут совет,
наши просьбы и замечания никогда не остаются без внимания.
Хотим также отметить работу логопедов. С детьми проводят-
ся как групповые, так и индивидуальные занятия. Конечно, мы,
родители, сразу замечаем положительный результат этих за-
нятий. 

Благодаря помощникам воспитателей, в группах всегда
идеальные чистота и порядок. Это очень важно для каждого ро-
дителя. И, конечно, мы высоко ценим работу всех специалистов:
музыкальных руководителей, учителей движения и плавания,
учителя эстонского языка – они делают более интересным и раз-
нообразным пребывание детей в садике. Спасибо заведующей
учебной частью, которая всё это умело организовывает и
внедряет в жизнь детского сада новые проекты. И, конечно же,
хотим выразить слова благодарности директору нашего детского
сада Аннели Вассиевой. Под её руководством заметны улуч-
шения в жизни детского сада. В группах созданы все условия
для развития детей, согласно их возрасту. Для наших детей по-
вара готовят вкусную и здоровую пищу. Территория садика все-
гда приведена в порядок. На собраниях попечительского сове-
та всегда обсуждаются вопросы работы детсада, проводятся от-
чёты о деятельности. Всем известно, что работа руководителя
требует внимательного и трепетного отношения к каждому со-
труднику, при этом директор остаётся достаточно строгим и тре-
бовательным к исполнению обязанностей. Мы очень Вам бла-
годарны, Аннели! 

Спасибо всем, кто заботится о наших детях - это и работники
по охране здоровья, кухни, секретарь, дворники, ремонтный ра-
бочий, работники прачечной, уборщицы. Всем сердечное спа-
сибо и низкий поклон!

От имени попечительского совета детского сада 
«Jaaniussike»
Алёна ПОТАПОВА –ТААР

«Опыт прошлого, радость
настоящего, основа будущего»

В канун юбилея редакция получила письмо от родителей. Публикуем его текст.

Мы ходим в детский сад с удовольствием!
Что такое детский сад? Это место, где наши детки развиваются и играют, проводят большую часть времени и рас-
тут. В нашем городе 4 детских сада. Детский сад «Jaaniussike» находится в самом сердце Силламяэ. Он работает вот
уже 30 лет. И очень многие именно здесь провели счастливейшие годы детства. Попечительский совет от имени всех
родителей поздравляет весь коллектив детского сада с юбилеем. Спасибо вам за заботу о наших детях!
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В состав делегации вошли специалисты
по работе с молодежью, руководители
кружков прикладного творчества, худо-
жественной гимнастики, драматического
искусства и танца. Программа учебной по-
ездки включала в себя участие во всерос-
сийской научно-практической конферен-
ции «Зимние праздники русского народ-
ного календаря в обрядовой культуре». 

Руководитель отдела молодёжной и
культурной деятельности Юрий Романов
(на снимке) представил доклад на тему
«Январь в эстонском народном календаре.

Важные даты и традиции празднования в
Эстонии и других странах Европы». Слу-
шатели конференции познакомились с та-
ким эстонским обычаем, как выбор «бо-
бового короля», попробовали эстонский
хлеб и под руководством руководителя тан-
цевального коллектива «Антре» Надежды
Слюсаренко станцевали эстонский на-
родный танец «Oige ja vasemba».

Преподаватели колледжа искусств про-
вели для делегации из Силламяэ мастер-
классы по технике городецкой росписи и
изготовлению сувенира с использованием
расписанных вручную тканей. Желаю-
щие также смогли посетить занятия по со-
временному и классическому танцу.

Свободное время также было посвя-
щено культурной программе: за короткое
время «ульевцы» побывали в Псковском
музее-заповеднике, посетили театр драмы
им. А.С. Пушкина, Псковский кузнечный
двор, приняли участие в фольклорном
фестивале «Масленичный разгуляй», по-
смотрели замечательный концерт в ис-

полнении фольклорного ансамбля Санкт-
Петербургской консерватории.

22 февраля руководители двух органи-
заций подписали (на снимке) трёхлетний
договор о совместной деятельности по раз-
витию творческих способностей детей и
молодёжи двух стран, научно-методиче-
ском и педагогическом сотрудничестве,
разработке и реализации совместных твор-
ческих проектов.

Впереди много интересных совместных
мероприятий. Хочется поблагодарить ад-
министрацию и работников колледжа ис-
кусств за тёплый приём, обмен творче-
скими идеями и за яркие впечатления от
общения.

Ольга ЖУЖЖАЛОВА
Фото предоставлено молодёжным

центром по интересам «Улей»

В конце февраля делегация работников СМЦИ «Улей» посетила Псковский
областной колледж искусств им. Н.А. Римского-Корсакова.

Г-жа Коршунова проинформировала
пенсионеров о развитии событий от мо-
мента принятия закона об администра-
тивной реформе до настоящего времени,
ответила на вопросы. В принципе, она го-
ворила о том, что уже неоднократно
звучало в средствах массовой информа-
ции, в том числе и  публикациях  в «Сил-
ламяэском вестнике». И сама Елена Кор-
шунова выступала в газете по поводу ад-
министративной реформы не раз. Под-
робную информацию давал в «СВ» мэр
города Тынис Калберг, затрагивал эти про-
блемы уездный старейшина Андрес Но-
ормяги в интервью для газеты. В июле
прошлого года  с «Открытым письмом»
по поводу объединения выступала в СВ»
группа депутатов – Гульнара Сидоренко,
Инна Назарова, Олег Култаев, Игорь Су-
харуков, Андрей Окаманчук, Араик Ка-
рапетян. Публиковалось мнение о ре-
форме председателя правовой комиссии
Дмитрия  Летта. Были на эту тему и жур-
налистские материалы. 

Напомню статьи, опубликованные толь-
ко в этом году: «Нужно, не нужно или и

пусть себе» («СВ» от 23 февраля), «Путь
указан. Как он будет пройден» («СВ» от
9 марта), «Мнения надо узнать, аргументы
следует изложить» («СВ» от 16 марта),
«Объединиться нельзя остаться само-
стоятельным» («СВ» о т 13 марта»). Шла
речь об административной реформе на за-
седании горсобрания 28 февраля (отчёт с
заседания опубликован в «СВ» 2 марта).
То есть в газете публиковались мнения
разных людей и с разных сторон. Поэто-
му не излагаю сказанное г-жой Коршу-
новой на встрече в Центре пенсионеров,
а отсылаю к указанным статьям. Обра-
щаю внимание и на то, что на странице
2-й этого номера газеты опубликовано по
поводу административной реформы мне-
ние волостного старейшины, с которым
он выступил на горсобрании 30 марта.

Как всегда, на встрече не обошлось без
вопросов, касающихся текущей жизни го-
рода и горожан. Были затронуты про-
блемы, связанные с необходимостью ре-
монтов фасадов и балконов домов, лест-
ниц на улице Каяка и в связи с их ава-
рийным состоянием невозможностью

нормально спускаться к магазину «ше-
стёрка»».  Участники встречи обратили
внимание городского руководителя на
то, что не приводится в порядок тротуар
на улице Михаила Румянцева, разру-
шенный во время работ по возведению ан-
гара на территории старого рынка. Гово-
рилось о том, что зачастую озеленители,
проводя обрезку деревьев, удаляют здо-
ровые ветки, а плохие оставляют, что кон-
тейнер на улице Гагарина всегда пере-
полнен, доставляет неудобства жителям
ближайших домов и портит вид улицы,
что надо ещё строже относиться к вла-
дельцам зданий, которые находятся в бе-
зобразном состоянии, как, к примеру,
первый магазин. По поводу магазина г-жа
Коршунова ответила, что его владелец уже
неоднократно получал предписания и
был оштрафован, однако никаких шагов
к наведению порядка на своём объекте не
предпринимает.  То есть перечень про-
блем, по сути, повторяется на таких
встречах из раза в раз.

Что касается административной ре-
формы, то г-жа Коршунова пообещала ин-
формировать о ходе переговоров с руко-
водством Вайвараской волости и Нарва-
Йыэсуу, которые сейчас ведутся рабочи-
ми группами. О первом их заседании она
информировала силламяэсцев в преды-
дущем номере газеты.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Административная реформа
Объединяться или не объединяться? – 
вот в чём вопрос
Этим вопросом озадачился актив Центра пенсионеров, пригласив на встре-
чу председателя горсобрания Елену Коршунову, чтобы получить информацию
от владеющего ею человека.

«Улей» и Псковский колледж
развивают сотрудничество

Сотрудничество 
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Пешком ходить надо

Так сложилось, что боль-
шую часть нынешней своей
поездки в Санкт-Петербург я
провёл в Коломне. Честно го-
воря, для меня эта часть горо-
да была знакома «урывками»,
поскольку ранее доводилось
здесь бывать на конкретных
«объектах»: Мариинский театр,
Юсуповский дворец, Николь-
ский собор… Доставка к месту
- общественным транспортом.
На сей раз ходил пешком. Дело
в том, что практически все
встречи, которые были у меня
намечены, пришлись на Ко-
ломну. Начну с того, что День
Северо-Востока проходил в
конференц-зале отеля «Ам-
бассадор», находящегося на
проспекте Римского-Корсако-
ва (бывший Екатерингофский
проспект), встреча на тему
«Гомеопатия – лженаука?» со-
стоялась в кафе на Садовой
улице, а заключительная бесе-
да, назначенная в Санкт-Пе-
тербургском обществе эстон-
ской культуры, - на улице Де-
кабристов (бывшая Офицер-
ская). И всё это - в Коломне, ко-
торая относится к Адмирал-
тейскому району города (до
революции - 4-я Адмиралтей-
ская, она же - Коломенская
часть).

Если говорить о месте, то для
меня оно привязывалось в ос-
новном к пушкинскому «До-
мику в Коломне» и гоголев-
скому «Портрету». Теперь же
перед тем, как отправиться по
делам, решил хоть вкратце по-
знакомиться с коломенской ис-
торией и географией. Геогра-
фически есть разделение на
Большую (в границах Покров-
ского острова) и Малую Ко-
ломны. Куда не ткнись - вода:
реки Нева, Фонтанка и Мойка,
каналы Грибоедова (Екатери-
нинский), Крюков, Ново-Ад-
миралтейский (Прядильный).

Из истории: освоение района
началось после закладки в 1711
году Петром I летнего дворца
для своей жены Екатерины -
Екатерингофа. Массовое засе-
ление Коломны началось после
двух пожаров в Морской сло-

боде (район Большой и Малой
Морских улиц) в 1736 и 1737
годах, что отразилось в назва-
ниях улиц района, в который
перетекли погорельцы: пря-
дильщики (Прядильная, ныне
Лабутина), лоцманы (Лоцман-
ская), канониры (Канонерская).
Планировка района осуществ-
лена в 1740-х годах П. М. Ероп-
киным. Для Коломны им также
были разработаны «пример-
ные» проекты жилых кварта-
лов, состоящих из земельных
участков с домами, садами и
огородами. Основной магист-
ралью Большой Коломны ста-
ла Садовая улица, прошедшая
по старой дороге в Калинкину
деревню, по пути следования
которой зодчий предусмотрел
три площади: Сенную, Ни-
кольскую и Покровскую. На
каждой впоследствии было
возведено по собору и возник-
ли рынки. Основное население
составляли поначалу адми-
ралтейские служители и ра-
ботники, к началу XIX века -
мелкие чиновники, ремеслен-
ники, провинциальные дворя-
не. Близость Большого, а затем
Мариинского театра и Кон-
серватории способствовала за-
селению района музыкантами
и актёрами, а построенная в
конце XIX века синагога при-
влекла сюда большую часть
еврейского населения Петер-
бурга. С середины 18 века Ко-
ломна была местом компакт-
ного проживания эстонцев.  

И вот среди всей истории с
географией я и шагал не-
сколько дней ножками, от-
вергнув другие средства пе-
редвижения.

Приключения и 
гурманство 

Некоторое дополнение к ин-
формации о Дне Северо-Вос-
тока, опубликованной в «СВ»
(N 13 с.г.). Чем турфирмы хо-
тят привлечь в Эстонию пи-
терцев? Как «достучаться» до
них, используя рекламу обыч-
ную и в социальных сетях?
Это - серьёзные темы, если
говорить о туристическом биз-
несе.

Ольга Черёмушкина (спе-
циалист по туризму города На-
рва) дала любопытную ин-
формацию о новом тренде Ида-
Вирумаа. В этом году это се-
мейный отдых с приключен-
ческим уклоном. И где в нашем
уезде сие найти? В Нарвском
замке появилась новая игра
«Побег из подземелья». По-
павшие во времена правления
Ливонского ордена и запер-
тые в подвале люди должны
пройти через тест хитроумных
загадок, чтобы освободиться из
плена. В XVII век можно пе-
ренестись, побывав в казематах
бастиона Виктория, где со стен
капает вода и можно встре-
титься с постоянными тамош-
ними обитателями - летучими
мышами. XIX век представ-
ляют Северный двор и музей.
Особый интерес могут вызвать
посещения старой части Крен-
гольма и края коричневого зо-
лота, которым в Эстонии счи-
тается сланец. 

Подземный музей шахтного
дела в Кохтла-Нымме стоит
того, чтобы в нём побывать.
Можно поучаствовать и в
«Карьерном сафари», на местах

добычи сланца открытым спо-
собом. А почувствовать себя
настоящим золотоискателем
можно, участвуя в конкурсе, ко-
торый будет проводиться вто-
рой раз в Ида-Вирумаа в мае.
Приключенческий центр в Ки-
виыли уже достаточно знако-
вый объект для активного от-
дыха.

Потрудились - надо переку-
сить. Тут есть два варианта -
подождать пока приготовят и
принесут или самому вклю-
читься в процесс постижения
поварского мастерства. В Мяэ-
тагузе, например, приводятся
мастер-классы по лепке пель-
меней. В Каукси  можно от-
пробовать блюда, приготов-
ленные только из местных про-
дуктов. А в крепости Пуртсе
открылась своя пивоварня.

Поскольку в Дне Северо-
Востока участвовали и парт-
нёры нашего уезда по про-
ектам и турбизнесу, то и им
было что сказать и показать.
Российская сторона тоже име-
ла право голоса. Сотрудники
отеля «Амбассадор» подели-
лись своим опытом продви-
жения своего товара (гости-
ничных услуг) на рынок Санкт-
Петербурга, а один из ведущих
специалистов России по мар-
кетингу в социальных сетях
Павел Гуров рассказал, как
правильно использовать эти
сети в рекламных целях.

После перерыва последовал
воркшоп (в переводе с англий-
ского этот термин означает
“мастерская”, а в переносном
смысле - групповой метод раз-
вития, где основной идеей яв-
ляется освоение какого-то на-
выка, получения знания пу-
тём взаимодействия заинтере-
сованных в нём людей). Сил-
ламяэ представляли на Дне
Северо-Востока главный спе-
циалист отдела образования и
культуры  городского Управ-
ления Надежда Скачко и ра-
ботник музея  Ирина Замарина.

Воркшоп положил начало
неформальному общению, ко-
торое затем продолжилось на
вечернем приёме. Он сопро-
вождался презентацией эстон-
ской кухни и напитков, вы-
ступлением участницы «Евро-
видения 2014» от Эстонии
Тани Михайловой и фольк-
лорного ансамбля «Супряд-
ки».

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

(Продолжение следует) 

Как уже сообщалось в «СВ», в конце марта прошёл День Северо-Востока и партнёров
Эстонии в Санкт-Петербурге. Поездка журналиста в город на Неве дала возможность
не только побывать на указанном мероприятии, но и пообщаться с руководством Санкт-
Петербургского общества эстонской культуры, узнать кое-что новое для себя из исто-
рии эстонской общины в Питере.

Сотрудничество
Эстонцы в Санкт-Петербурге
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И хотя его главный органи-
затор и вдохновитель Влади-
мир Ермаков говорит, что, за-
нимаясь подготовкой нынеш-
него, четвёртого по счёту, фе-
стиваля, уже думал отказаться
от проведения последующих
(затрат эмоциональных, физи-
ческих, временных требуется
много, а средств мало), но, за-
вершив его, уже вынашивает
планы фестиваля пятого, юби-
лейного. Тем более «оформи-
лась» группа людей, которые,
получив приглашение уча-
ствовать в фестивале, не задают
с ходу вопрос: «Сколько за-
платишь?», а с готовностью
соглашаются приехать в Сил-
ламяэ, чтобы провести какое-то
время в общении с коллегами
по музыкальной жизни, найти
новых зрителей, порадовать
их и напитать свою душу све-
жими соками. К счастью, такие
подвижники ещё остались. И
не воспользоваться профес-
сиональным уровнем гостей, не
организовать что-то большее,
чем соревнование конкурсан-
тов, было бы просто грех. По-
этому программа фестиваля,
организованного Владимиром
Ермаковым в сотрудничестве с
коллегами из «Улья», включа-
ла и мастер-классы, и общие
репетиции, и концерт с уча-
стием членов жюри, и развле-
кательную программу, и не-
формальное общение.

Мастер-классы дали Павел
Степанов (Санкт-Петербург),
Иван Авалиани (Москва),
Айвар Васильев (Таллинн) –
известные музыканты с боль-
шим опытом. Павел Степанов
– выпускник консерватории
им.А.К.Глазунова, считается
одним из лучших рудимен-
тальных барабанщиков, играл
в составе многих групп, яв-
ляется концертмейстером удар-
ной группы оркестра штаба
Западного военного округа,
преподаёт в Школе ударного
мастерства, в Лицее искусств в
Питере. 

Иван Авалиани в 1981 окон-
чил эстрадно-джазовое отде-
ление музыкально-педагоги-
ческого училища им. Гнеси-
ных, в 1990 году - институт
имени Гнесиных и в 2004 году
- аспирантуру в Государствен-
ной классической академии

им. Маймонида. Начал играть
в 11 лет в детском ансамбле им.
Локтева, в 1976-м гастроли-
ровал в его составе в Голлан-
дии. Играл в разных биг-бэн-
дах, группах, участвовал во
многих отечественных фести-
валях, а также в США, Герма-
нии, Болгарии. С 1983 года он
занят педагогической деятель-
ностью: преподаёт ударные
инструменты, ритмику, мето-
дику, эстетику. Работал в му-
зыкальных школах им. Мура-
дели, Дунаевского, Гершвина,
в академии им. Маймонида и
Российской академии музыки
им. Гнесиных. 

Айвар Васильев более всего
известен как перкуссионист и
джазовый барабанщик. Он
окончил Тартускую музыкаль-
ную школу имени Хейно Эл-
лера, в разные годы занимался
педагогической работой, иг-
рал в составе разных оркест-
ров. Организаторы «Trummaa-
nia» считают Айвара Васильева
патроном своего фестиваля-
конкурса, то есть он проходит
под его покровительством. Ма-
стер-классы у таких мэтров –
это хорошая творческая школа,
которой, уверен Владимир Ер-
маков, нельзя не воспользо-
ваться.

Иван Авалиани, Павел Сте-
панов, а также его питерские
коллеги Борис Никитин, Антон
Фадеев (тоже барабанщики из
ударной группы оркестра шта-
ба Западного военного округа)
дали в первый день фестиваля,
24 марта, в Центре культуры
полуторачасовой концерт, к ко-
торому, к большому сожале-
нию, не проявили особого ин-

тереса даже местные музы-
канты, несмотря на то, что,
как считают организаторы, рек-
ламы было достаточно. В кон-
церте участвовал и Владимир
Ермаков. Он как профессионал
своего дела также востребован.
Несмотря на то, что Влади-
мир преподаёт науку барабан-
ного искусства в кружке бара-
банщиков в «Улье», играет в
своей инструментальной груп-
пе, он с большим интересом
бывает на фестивалях, кон-
курсах в других местах, даёт
мастер-классы, а осенью про-
шлого года был членом жюри
конкурса барабанщиков в Рос-
сийской академии музыки им.
Гнесиных в Москве. Пригла-
шение в состав жюри столь
престижного музыкального за-
ведения - высокая оценка его
профессиональных качеств.

День 25 марта был отдан ре-
петициям и конкурсу, в котором
участвовали 19 барабанщиков.
Оценивало их жюри в составе
Ивана Авалиани, Павла Сте-
панова, а также музыканта,
преподавателя Эстонской ака-
демии музыки и театра и Виль-
яндиской академии культуры
Танеля Рубена, который счи-
тается одним из самых влия-
тельных и известных джазовых
барабанщиков Эстонии. 

Победителями в своих воз-
растных категориях стали
Дарья Лабацевич (9-12 лет, г.
Орша, Республика Беларусь);
Илья Брагин (9-12 лет, Санкт-
Петербург); Мария Николенка
(13-17 лет, г. Орша) и Экке
Руутопыльд (13-17 лет, Йыхви),
он же получил приз от жюри;
Антон Железняков (18 лет и

старше, г. Орша). Среди сил-
ламяэских барабанщиков в
призёры (заняли вторые ме-
ста) попали Александра Вол-
кова в группе 9-12-летних, Са-
велий Широков в группе 18-
летних и старших по возрасту,
а также Михаил Ковалёв в этой
же возрастной категории, но в
группе профессиональных му-
зыкантов. Таков итог четвёр-
того фестиваля-конкурса ба-
рабанщиков. 

Авторство идеи проведения
его в Силламяэ Владимир Ер-
маков делит с супругой – На-
тальей Ермаковой. Без участия
«Улья» проводить такого мас-
штаба мероприятия единолич-
но не по силам. А было всё
просто: однажды Ермаковы
случайно попали на конкурс в
Таллинне, правда, уличный.
Он был организован магазином
музыкальных инструментов
«PVXmusic» ради, конечно,
рекламы продукции, которую
продаёт. Хозяин магазина Арви
Реди - тоже барабанщик, по-
этому родившаяся у силла-
мяэсцев идея проведения фе-
стиваля-конкурса в Силламяэ
ему оказалась близка. Начиная
с первого фестиваля и до на-
стоящего времени «PVXmusic»
является генеральным спон-
сором силламяэского фести-
валя, взяв на себя предостав-
ление инструментов для кон-
курса. В числе поддержавших
мероприятие финансово Вла-
димир Ермаков называет также
акционерное общество «Сил-
порт Киннисвара», Силламяэ-
ское горуправление, фонд, фор-
мируемый от азартных игр,
«Ээсти культууркапитал», ес-
тественно, «Улей». Он высоко
отзывается о поддержке фе-
стиваля-конкурса со стороны
Тоомаса Рулля, одного из ве-
дущих эстонских музыкантов.
Готовя пятый фестиваль-кон-
курс, Владимир Ермаков как
раз и рассчитывает на сотруд-
ничество с ним и с музыкан-
тами, которые были гостями
нынче, заручившись их под-
держкой. Так что те, кто упу-
стил возможность участвовать
в этом музыкальном меро-
приятии в 2017-м в качестве
конкурсанта или зрителя, мо-
жет «исправиться» в 2019 году,
когда будет объявлен 5-й меж-
дународный фестиваль-кон-
курс.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
На снимке: группа участ-

ников фестиваля с членами
жюри, гостями.

Фото автора

Культура

Международный открытый фестиваль-конкурс «Trummaania» уже вполне можно
внести в список «визитных карточек» Силламяэ. 

Не только громко,
но и профессионально



8 Силламяэский вестник

К чему надо стремиться?

Если в 2009 году женщины Эстонии не
знали проблем со здоровьем в среднем до
59, а мужчины - до 55 лет, то к настоящему
времени эти показатели упали у жен-
щин до 56, а у мужчин - до 53,6. Средняя
ожидаемая продолжительность жизни,
составляющая 82 года у женщин и 73 года
у мужчин, повысилась за счёт снижения
смертности: продолжительность жизни
увеличивает не здоровье, а то, что благо-
даря более эффективным методам лечения
больные стали жить дольше.

«Снижение количества лет, прожитых
без проблем со здоровьем, - это, несо-
мненно, тревожный сигнал для страдаю-
щей от нехватки рабочих рук Эстонии с
её стареющим населением. Важно, чтобы
жители нашей страны как можно дольше
не испытывали проблем со здоровьем, со-
храняя свою трудоспособность и качество
жизни и оставаясь на рынке труда также
и в почтенном возрасте», ‒ констатирует
аналитик «Praxis» в сфере политики здо-
ровья Лаура Аабен. 

А как с психикой?

На наличие серьёзных проблем со здо-
ровьем указывает и то обстоятельство, что
рынок труда теряет ежегодно приблизи-
тельно 14000 человек в трудоспособном
возрасте от 16 до 59 лет, у которых диаг-
ностируют первичную постоянную не-
трудоспособность. 

Особую озабоченность вызывает то,
что в повседневной жизни проблемы со
здоровьем начинают испытывать всё бо-
лее молодые люди ‒ заметнее всего уве-
личилась доля таких людей среди тех,
кому нет ещё и 35 лет. С одной стороны,
это связано с ростом хронических забо-
леваний в более молодых возрастных
группах, с другой - всё большую роль в ка-
честве причин нетрудоспособности на-
чинают играть психические расстрой-
ства. В 2015 году постоянную нетрудо-
способность в связи с психическими рас-
стройствами получили 2300 человек,
большинству из которых не исполнилось
44 лет.

Есть и подвижки к лучшему

Хотя анализ развития здоровья насе-

ления Эстонии позволяет говорить о
серьёзных проблемах, он выявляет и та-
кие сферы, в которых в 2009-2016 годах
произошли изменения к лучшему: смерт-
ность от травм сократилась на треть,
увеличилась продолжительность жизни
онкологических больных, снизилось рас-
пространение ВИЧ в группах суще-
ственного риска, изменились в лучшую
сторону показатели курения и потребле-
ния алкоголя.

«Это весьма значительные успехи до-
стигнуты благодаря эффективной поли-
тике, таким мерам, как, например, госу-
дарственная стратегия в области ВИЧ и
«зелёные книги» по алкогольной и та-
бачной политике. В них обозначены кон-
кретные цели, что помогает более целе-
направленно двигаться к их достижению»,
‒ комментирует Лаура Аабен. 

Всеобъемлющая программа развития
здоровья населения хоть и объединяет дея-
тельность в различных областях, начиная
от качества воздуха в помещениях и про-
филактики инфекционных заболеваний и
заканчивая скрининговыми исследова-
ниями рака и потреблением в пищу фрук-
тов и овощей, однако она не выполнила
изначально отведённую ей роль инстру-
мента управления общегосударственной
политикой в области здоровья.

«За обилием направлений деятельности
теряются приоритеты, поэтому мы реко-
мендуем акцентировать внимание на наи-
более важных сферах, таких, как сердеч-
ные заболевания, рак и психическое здо-
ровье. В качестве неотъемлемой части здо-
рового образа жизни приоритетное вни-
мание должно быть уделено снижению из-
быточного веса и повышению физической
активности, необходимо также продол-
жать активно претворять в жизнь задачи
алкогольной, табачной и наркополитики»,
‒ отметила Лаура Аабен. 

Мнение министерства

«Сохранение здоровья и трудоспо-
собности людей - это забота не только Ми-
нистерства социальных дел или министра
здоровья и труда. При планировании го-
сударственной политики в любой сфере
жизни необходимо учитывать, как эта
политика скажется на здоровье населе-
ния», - заявила вице-канцлер эстонского
Министерства социальных дел по во-
просам здоровья Марис Йессе. 

Кстати, большая часть жителей Эсто-
нии хорошо оценивает качество врачеб-
ной помощи. При этом в последние годы
немного снизилась удовлетворённость
людей доступностью врачебной помо-
щи. Это выяснилось из заказанного Ми-
нистерством социальных дел и Больнич-
ной кассой ежегодного исследования
«Оценка жителей Эстонии здоровья и вра-
чебной помощи 2016».

«Жители высоко оценивают качество
врачебной помощи на протяжении не-
скольких лет, при этом растёт беспокой-
ство людей в связи с её доступностью, –
отметила Марис Йессе. - Для улучшения
ситуации министерство представило пра-
вительству предложения по обеспече-
нию устойчивости финансирования сфе-
ры здравоохранения».

Мнение людей

Как показывает исследование, прове-
дённое фирмой «Kantar Emor», 68% рес-
пондентов оценило качество врачебной
помощи в прошлом году как «хорошее»,
в 2015-м этот показатель составил 73%.
Выше среднего позитивные оценки ка-
честву врачебной помощи дали люди в
возрасте 15-29 лет, а также жители Юж-
ной Эстонии и сельской местности. Так-
же качество врачебной помощи признали
хорошим те, кто считает своё состояние
здоровья хорошим или очень хорошим. 

Больше всего люди посещают семей-
ных врачей: в течение последних 12 ме-
сяцев это сделали 64% жителей Эстонии
в возрасте 15-74 лет. При этом посещав-
шие в течение последнего года семейно-
го врача жители высоко ценят медицин-
ских работников первичного уровня: 92%
остались довольно своим семейным вра-
чом в ходе последнего визита и 95% -
своей семейной сестрой. 

Выросла осведомлённость жителей об
электронных услугах в сфере здраво-
охранения. В сравнении с прошлым годом
выросла как известность пациентского
портала, так и его посещаемость. Люди
всё чаще пользуются возможностью про-
смотра на государственном портале
eesti.ee истории выписанных им рецептов.

По оценке жителей Эстонии, пробле-
матичной является доступность врачебной
помощи, которой удовлетворены 38%
опрошенных. В прошлые годы тот же по-
казатель находился на уровне 42-55%, в
2015 году он составил 42%. 

Больше всего проблем у людей возни-
кает в связи с приёмом у врача-специа-
листа. На это указали 22% людей, посе-
тивших врача-специалиста в течение про-
шлого года. Хотя удовлетворённость этой
категорией врачей остаётся стабильно
высокой (90%).

По информации «Praxis» 
и Министерства социальных дел

Здравоохранение
Мягко говоря, не гладко
Из проведённого центром «Praxis» по заказу Государственной канцелярии и
Министерства социальных дел анализа явствует, что достижение главных це-
лей политики Эстонии в области здоровья идёт не совсем гладко. Рост сред-
ней продолжительности жизни эстоноземельца замедлился, а количество лет,
прожитых в полном здравии, не только не увеличилось, а, напротив, умень-
шилось. За 2009-2016 годы этот показатель снизился у мужчин на 1,4 года, а
у женщин - на 3 года. 
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Валерия Чкалова, 1а

Вот лишь несколько примеров нару-
шений. Сразу после собрания, организо-
ванного Верзиловым и Соколовым, мы за-
просили протоколы и списки бригадных
собраний, а также протоколы и списки об-
щего собрания. Любой член товарищества
имеет право получить эти документы от
правления, а правление обязано эти до-
кументы предоставить. Однако вот уже
более трех месяцев Верзилов и Соколов
эти протоколы и списки участников ни-
кому предоставлять не хотят. Нам при-
шлось обратиться в суд, потому что на все
наши запросы, которые Верзилов, види-
мо, в силу своей культуры поведения на-
зывает любовными записками, - тишина
и игнорирование. Выбрана тактика обли-
вания грязью тех, кто задаёт неудобные
вопросы. Ирина Иванова, ныне внесенная
в регистр как член правления (не будем
забывать, что она ещё и заинтересован-
ный арендатор) также могла и должна
была предоставить нам, садоводам, спис-
ки, раз Верзилов не может это сделать.
Так нет же: и она пошла по проторённой
Верзиловым дорожке вместо того, чтобы
просто ответить на конкретно постав-
ленные вопросы. Если бы г-жа Иванова
просто принесла списки, мы бы ознако-
мились, но ни она, ни Верзилов этого сде-
лать не могут и придумали новую при-
чину, что они переводят списки на эстон-
ский язык. Нам, садоводам, этого не
было нужно, мы лишь хотели убедиться,
что они настоящие. 

Это мы обвинили Верзилова в том, что
он ведёт товарищество к банкротству, а
Иванова преподносит это так, как будто
этого хотим мы. Мы не раз предлагали М.
Верзилову и М. Соколову встретиться в
присутствии прессы, чтобы все увидели
их несостоятельность и ложь, но, оче-
видно, они боятся такой встречи. Верзи-
лов, как всегда, выбрал свою любимую
тактику - отсидеться в кустах, а отбре-
хиваться посылает таких, как Иванова и
Соколов. Сама же Иванова предлагает
снова оставить М.Верзилова председа-
телем, мотивируя это тем, что больше ни-
кто не возьмётся разгребать эти «авгие-
вы конюшни». Но придётся её расстроить:
есть такие люди, кто готов разгребать то,
что наворотил Верзилов. 

Наша инициативная группа во главе с
Сергеем Зубовым хочет, наконец-то, при-
вести дела в порядок и готова идти до кон-
ца, и мы знаем, что мы правы. Давайте
разберемся, кто же на самом деле при-
лагает все усилия, чтобы довести «Спут-

ник» до банкротства. Мы все прекрасно
знаем, кто всё время пытается поднять
плату за сотку - каждый год на 1 евро. Но
при этом трубы не меняются, дороги не
делаются (если, конечно, не считать что
кое-где на дороги засыпали грязь). Вер-
зилов говорит всем, что денег нет. Но по-
чему-то вдруг начали менять окна и две-
ри в здании администрации. Тут же во-
прос: на какие деньги? На каком собрании
решение об этом было принято и где со-
гласие садоводов, как этого требует Закон
о некоммерческих объединениях? К при-
меру, председатель квартирного товари-
щества не может без решения общего со-
брания жильцов дома взять и поменять
окна и двери, а здесь - бац, и с барского
плеча начали менять окна арендаторам. И
это в обход общего собрания, никого не
спросив, как будто мы – 1147 владельцев
садоводческих участков – пустое место.
А потом на собрании Верзилов будет рас-
сказывать, какой он молодец, что, не
спросив разрешения, сделал всё за на-
шими спинами. 

С 2014 года по 2017 год Верзилов у
власти. А с чего, спрашивается, начался
весь сыр-бор? 

1. В 2014 году В. Сдвигов, втихаря вве-
дя М.Верзилова в члены правления, на-
делил его полномочиями вести дела, как
бы на подмену его как председателя на
один год. 

2. В 2015 году общее собрание, кото-
рое, как мы теперь знаем, тоже было не-
законное (по нашему Уставу и по закону
повторные собрания не предусмотрены),
выбрало председателем М.Верзилова . 

3. Трудовой договор с Верзиловым
также не имеет законной силы, видимо,
поэтому его никому не показывают. 

4. Кандидатами в правление была лю-
бимая команда Верзилова, такие, как
Иванова и Горкунова. В их «правящей»
компании есть люди, которые были осуж-
дены за мошенничество и воровство. А
мы – садоводы – просто случайные люди
с улицы? 

5. Конфликт начался тогда, когда новые
члены правления Сергей Зубов и Василий
Карнаухов начали обращать внимание
на подделку протоколов правления (они
не соглашались с таким обманом и не под-
писывали подделанные протоколы). 

6. Когда новые члены правления на-
чали проверять работу по смете и обра-
щать внимание на несоответствия, то их
вопросы просто игнорировали, даже в ра-
бочих беседах рабочие планы не прини-

мались. Оно понятно: диктаторы не хотят
ни с кем советоваться и посвящать в
свои планы. 

Нами впервые в товариществе был
создан информационный сайт, целью ко-
торого было и есть донести до садоводов
информацию о том, что происходит на
«Спутнике» и в городе, и при этом, хочу
заметить, что сайт создан не на деньги
«Спутника». А Верзилов когда-то сказал,
что такой сайт для товарищества обой-
дётся в 1000 евро. Заметьте: мы заплати-
ли сами за такой сайт. Мы противились
ненужным затратам на КПП, таким, как
кровать, микроволновка, телевизор, забор
за бешеные деньги (непонятно зачем ну-
жен забор на въезде, если по всему пе-
риметру садоводства сплошные дыры).
Старый маленький прицеп за 350 евро
куплен опять без согласия общего со-
брания, новая бетономешалка = опять же
без согласия садоводов, штраф за воду,
услуги дизайнера для обустройства клум-
бы около КПП. Видеокамеры, которые
установил Верзилов, висят для красоты,
на этих камерах ничего не видно, а день-
ги уплачены. Наши с вами деньги! Мы
впервые ввели видеосъёмку, чему Вер-
зилов очень противился, ведь теперь
надо отвечать за то, что он сказал на за-
седаниях. Кстати, если посмотреть со-
брание от 27.10.2016 года на видео, то там
очень хорошо видно, что Верзилова вы-
брали председателем товарищества, но
членом правления его никто не выбирал,
даже на голосовании в правлении его кан-
дидатура выставлена не была. Но при
этом он умудрился обмануть Государст-
венный регистр и всех нас с вами. Вот за
всё это мы, обычные садоводы, задающие
вопросы по делу, и стали для Верзилова
и его приближённых так называемой
«оппозицией», кого они сейчас пытают-
ся всеми силами очернить.

Лилия АНДРЕЕВА

От редакции
Мнения «сторон», касающиеся дел в

садоводческом товариществе «Спутник»
на данный момент, озвучены авторами
Ириной Ивановой (смотрите статью в
«СВ» от 23 марта под названием «И сно-
ва о наболевшем») и автором выше опуб-
ликованной статьи Лилией Андреевой.
Каждая из «сторон» считает правой себя.
Однако, известно, двух правд не бывает.
Продолжать на страницах газеты дис-
куссию о том, кто виноват, что соответ-
ствует реальному положению дел, а что
не соответствует, до вынесения решения
суда, считаем, не имеет смысла. Именно
он, суд, может внести для садоводов яс-
ность, на чьей стороне эта самая правда.
С решением суда члены товарищества
«Спутник» будут, надеемся, ознакомлены.
Оно и может быть положено в основу вы-
водов, которые, очевидно, предстоит сде-
лать садоводам.  

В ближайшее время состоится суд по заявлениям группы садоводов по под-
делке документов, а также по многочисленным нарушениям закона, допу-
щенным М. Верзиловым и М. Соколовым в работе садоводческого товари-
щества. В заявлениях речь идёт о фальшивых подписях садоводов, поддель-
ных протоколах, игнорировании требований закона по делопроизводству и
организации общих собраний. 

Собака лает, караван идёт 
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В социальной сфере

Пилотная менторская программа
«TEMP» проходит в рамках проекта CROSS
„Cross-border cooperation on mentoring and
peer support for immigrants“, который под-
держивается из средств программы «Ин-
террег региона Балтийского моря 2014-
2020», финансируемой Европейским фон-
дом регионального развития.

Программа «ТЕМР» родом из Финлян-
дии, где успешно применяется уже много
лет, и стала важным инструментом интег-
рации. Теперь Фонд интеграции решил ее
адаптировать под эстонские реалии. В
Финляндии программа разработана для
людей, которые недавно переехали в Фин-
ляндию, у нас же она будет работать на бла-
го тех безработных жителей Эстонии, ко-
торые желают изменить своё положение на
рынке труда. 

Кто участники менторской 
программы?

Прежде всего, это безработные люди, ко-
торые слабо владеют эстонским языком,
проживают в Таллинне и Ида-Вирумаа.
Определён и возраст этой так называемой
группы риска, которая в наибольшей сте-
пени нуждаются в поддержке, - это моло-
дёжь в возрасте от 15 до 25 лет, а также воз-
растная категория 50+. Однако это не озна-
чает, что заявки на участие могут подавать
только те, кто подходит под вышеперечис-
ленные критерии. Задача пилотной про-
граммы «TEMP» в том, чтобы, помимо все-
го прочего, протестировать заинтересо-
ванность в ней всех оказавшихся без работы
жителей Эстонии. Заявки принимаются от
всех желающих, но приоритет в процессе
набора участников в программу будет в пер-
вую очередь отдан тем, кто полностью от-
вечает всем критериям.

Программа «ТЕМР» является для Эсто-
нии новым опытом, но менторские про-
граммы уже хорошо себя зарекомендовали
как эффективный инструмент развития.
Менторскую программу в качестве ин-
струмента Фонд интеграции использовал и
раньше - в русскоязычных школах при об-
учении эстонскому языку преподавателей-
предметников. Использовали её также
Фонд содействия развитию предпринима-
тельства EAS, уездные центры развития
Эстонии, Союз гражданских объединений
«EMSL», общеобразовательные школы,
например, гимназия Густава Адольфа для
поддержки отстающих учеников. 

Участники менторских программ чаще
всего оценивают своё участие в программе

так: «Участие в менторской программе
предоставило мне хорошую возможность
упорядочить свои мысли и проговорить
важные для меня темы», «Ментор дал мне
возможность продумать и проанализиро-
вать, что я делаю правильно и что мог бы
делать иначе в своих ежедневных делах, в
общении с коллегами и руководством».

Менторы: кто и зачем?

В качестве менторов мы приглашаем к
участию в программе людей, которые го-
товы посвятить своё время регулярным
встречам со своим подопечным, чтобы
поддержать оказавшегося в более сложной
ситуации человека, поделиться собствен-
ным опытом, а также вместе пройти путь
от выявления проблемы до успеха. Мен-
торские встречи в общей сложности зани-
мают в среднем от 4 до 6 часов в месяц, как
правило, это 2-3 встречи в месяц, о которых
пары договариваются сами, согласно своим
возможностям. Менторство – это действи-
тельно необычный, часто незабываемый
опыт, где пользу от общения получают
обе стороны: столкнувшись с чужой про-
блемой и оказавшись в роли поддержи-
вающего ранее незнакомого человека, за-
частую ментор за короткое время узнаёт о
себе и о своих возможностях много ново-
го.

На информационных встречах часто
спрашивают, что подталкивает менторов
участвовать в программе бесплатно. Дей-
ствительно, в программе оплата ментору не
предусмотрена. Менторство и плата за
участие — это взаимоисключающие друг
друга понятия. Опыт и эффективность та-
ких программ подтверждает: импульс в раз-
витии получает не только участник про-
граммы, но и сам ментор. Умение задавать
правильные вопросы в нужное время, слу-
шать и слышать, давать конструктивную об-
ратную связь — это искусство, в котором
важны практика и совершенствование.
Чтобы поддержать менторов в их важной
роли и обеспечить необходимые знания, в
рамках программы для них предусмотрено
качественное двухдневное обучение. 

Какие вопросы можно решить, 
участвуя в программе? 

Поможет ли программа найти подходя-
щие рабочие места для её участников? За-
чем мне в ней участвовать? Что я получу
после ее окончания? Эти и многие другие
вопросы задавали руководителю проекта на

инфоднях, которые прошли в Таллинне и
Нарве в феврале этого года. И это понятно,
ведь менторство как форма работы – это но-
вый инструмент для поддержки безработ-
ных и решения интеграционных вопросов. 

Нет, программа не ставит перед собой за-
дачу найти для участников рабочие места.
Ставка делается на так называемое не-
формальное обучение, способствующее
формированию новых идей и навыков вне
стандартной и привычной нам образова-
тельной среды. Такой вид обучения —
часть непрерывного образования взрос-
лых. В рамках программы можно погово-
рить о проблемах, с которыми вы столк-
нулись во время поиска работы, и получить
конструктивную обратную связь. Ведь ча-
сто в условиях сегодняшнего темпа жизни
нам не хватает именно возможности пого-
ворить, чтобы понять, что же на самом деле
стоит за теми сложностями, с которыми мы
сталкиваемся снова и снова. В рамках про-
граммы есть возможность расширить круг
знакомств, укрепить уверенность в себе и
повысить самооценку в поиске работы. 

Важно понять, что ментор не выполнит
за вас вашу работу и не предложит готовые
решения. В этом смысле менторская про-
грамма является инструментом собствен-
ного внутреннего планирования карьеры,
где задача ментора заключается в том, что-
бы придать дополнительный импульс, до-
бавить энергии и направить участника
программы задавать вопросы, прежде все-
го, самому себе.

Кому программа (не) подойдет? 

Эта программа будет полезна людям с ак-
тивной жизненной позицией, которые в дан-
ный момент испытывают сложности с тру-
доустройством. Под активной жизненной
позицией работодатели обычно подразу-
мывают то, что человек не будет сидеть сло-
жа руки и ждать, когда кто-то принесёт и по-
ложит на стол список с новой стопкой ва-
кансий. Разработчики программы в числе
критериев указывают также и на необхо-
димость быть активным в роли участника. 

Программа «ТЕМР» не подойдет вам,
если вы убеждены, что ни от вас, ни от жи-
вущих рядом с вами людей ничего не за-
висит, если вы не готовы прилагать усилия
для того, чтобы изменить ситуацию, в ко-
торой вы находитесь, и вы не признаёте ме-
тодов неформального образования.

Чтобы принять участие…

Заявки на участие принимаются по элек-
тронной почте info@sammud.ee В письме
просим указать, в качестве кого вы хотите
принять участие в программе - ментором
или участником, а также ваши имя, возраст
и контактные данные. Срок подачи хода-
тайств – 15 апреля. За дополнительной ин-
формацией обращайтесь к координаторам
программы Ольге Щегловой и Юлии Ка-
шиной по телефону 517 2034.

Ольга ЩЕГЛОВА, 
координатор менторской 

программы Фонда интеграции 

В феврале этого года Фонд интеграции запустил пилотную менторскую про-
грамму «TEMP», в которую можно зарегистрироваться как ментор или как
участник. Цель программы - поддержать оказавшихся без работы жителей Эсто-
нии, для которых уровень знаний эстонского языка, ограниченный круг кон-
тактов и другие обстоятельства стали препятствием на рынке труда. Обще-
ние с ментором в рамках программы предоставит возможность выйти за пре-
делы обычной среды, в которой человек находится. Это, в свою очередь, даст
участнику программы дополнительный импульс, чтобы увидеть для себя но-
вые перспективы.

Новые возможности для
безработных
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В программе возможны изменения.

Юбилейные мероприятия: Силламяэ 60
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Викторина

ВОПРОСЫ ВИКТОРИНЫ

1. Назовите дату, которая, по мнению Се-
верянина, является началом его литературного
стажа. Какое произведение легло в основу его
летоисчисления, подписанное Игорь Лотарев?

2. Какими псевдонимами подписывал свои
юношеские стихи Северянин? 

З. Какой литературный «выдвиг» /выра-
жение самого И.С.) принёс поэту скандальную
известность, обратившуюся в популярность?

4. Что связывает поэта Лотарева-Северянина
с городами Санкт-Петербург, Череповец, Гат-
чина?

5. Назовите дату, с которой поэт исчисляет
свой эстонский период жизни и творчества.
Какие обстоятельства заставили поэта поки-
нуть Россию? Был ли поэт гражданином
Эстонии?

6.  Когда и где Северянин был провозглашён
Королём поэтов?

7. Назовите наиболее значимые произве-
дения, в которых поэт одним из первых столь
широко познакомил русских читателей с
эстонской поэзией. Каким образом, не зная
эстонского языка, он занимался перевода-
ми?

8. О каком городе идет речь: «Здесь побы-

вал датчанин, немец, швед и русский, звав-
ший город...»?

9. Назовите имена эстонских писателей, с
кем Северянин был наиболее дружен. 

10. Какие сборники стихов принесли славу
поэту, стали вершиной его творчества? 

11. Имена литературоведов, специализи-
рующихся на изучении эстонского периода
жизни Северянина. 

12. Чем, кроме литературного творчества,
любил заниматься поэт? 

13. Назовите его сборник стихов, посвя-
щённый поэтам, композиторам и писателям. 

14. Писал ли Северянин в прозе? Если да,
назовите эти произведения. 

15. О ком говорит Северянин:
В его стихах - веселая капель,
Откосы гор, блестящие слюдою,
И спетая берёзой молодою
Песнь солнышку. И вешних вод купель.
16.  Какие стихотворения посвятил Севе-

рянин великому русскому поэту Пушкину?
17. В каком стихотворении поэт утвержда-

ет «Мы - часть твоя, плоть твоя, кровь
твоя...»?

18.  «Колокола собора чувств» - о чём это
произведение?

19. В какой книге при издании в Берлине,

было допущено очень много ошибок? Вос-
становите афоризм Игоря Северянина:
«…нож в горле автора».

20.  Где и когда отмечались творческие юби-
леи поэта в Эстонии?

21.  Какие книги о Северянине и его твор-
честве изданы в Эстонии (авторы или соста-
вители их)? Назовите также авторов перево-
дов на эстонский язык  лирики Короля поэ-
тов.

22. Когда и кем была учреждена премия име-
ни И.Северянина? Назовите некоторых её
обладателей.

23.  «О, город древний! Город шведский! 
Трудолюбивый и простой! 
Пленён твоей улыбкой детской 
И бородой твоей седой».  
Назовите этот город.
24. Где  могила Северянина? Кто автор над-

гробия на  могиле И.Северянина?
25. Почему Вы решили принять участие в

этом конкурсе?

Ответы на вопросы просим присылать по
адресу: Тарту мнт., 47-38.  10128 Таллинн или
по электронной почте: 
jevgenijakukk@gmail.com; ban@ starline.ee;
zannaz35@mail.ru к  1 мая 2017 года.

Дипломы и подарки победителям викто-
рины будут вручены  на мероприятиях, при-
уроченных ко дню рождения поэта (о дате
мероприятия  будет сообщено дополнитель-
но). Укажите, пожалуйста, свой обратный
адрес !

Валентина БАННИКОВА,  
член Объединения русских  

литераторов и правления НКО
«Северянинское общество культуры 

в Эстонии»        

Живёт его имя, пульсирует слово…
Приближается 130-я годовщина со дня рождения Игоря Северянина (16.05.1887 - 20.12
1941), чья  жизнь и творческая биография на протяжении многих лет были связаны
с Эстонией – «страной моей второй». Память о Короле поэтов не угасает,  а интерес
к его творчеству и жизни с каждым  годом  возрастает. Северянинское общество куль-
туры Эстонии в этом году проведёт ряд мероприятий, посвящённых памяти поэта, –
литературно-поэтические вечера, экскурсии, конкурсы… Предлагаем  знатокам и  по-
читателям его творчества принять участие в викторине, вопросы для которой под-
готовили члены литературно-поэтических объединений  Эстонии и члены правле-
ния Северянинского общества культуры Эстонии.
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Разное

Общество «Милосердие» сообщает
20 апреля  с 9.00 до 15.00 в офисе общества (ул. Владими-

ра Маяковского, 12) будет вести приём специалист по слуху.
Можно будет купить слуховые аппараты со скидкой (система ски-
док, установленная государством, разная), батарейки и вклады-
ши. Чтобы получить государственную дотацию, надо у семейного
врача взять справку. На приёме при себе следует иметь карточ-
ку клиента (ISIKLIKU  AVAHENDI KAART), которую можно по-
лучить в отделениях Пенсионного департамента в Йыхви или На-
рве,  а для детей - удостоверение инвалида. Записаться на при-
ём и получить дополнительную информацию можно по телефонам
392 4378, 5669 5200 или в офисе общества. Приём бесплатный.

Николай ДЕЖИН,  председатель общества

Центр культуры

7 апреля в 18.00 в зале театра «Другое небо» (Валерия Чка-
лова, 25) - концерт фольклорной группы “Русичи”. Цена билета
- 2 евро.
15 апреля в 16.00 - концерт вокальной группы “Капель”.
Цена билета - 2 евро.
18 апреля в 19.00 - любительский театр “Если” представляет
почти водевиль В.Панкова “Душераздирающая история”. Цена
билет - 3 евро.

Музыкальная школа

7 апреля в 17.00 в зале школы -  концерт учащихся и педа-
гогов школы “Музыкальная весна».

Городской музей

По 5 мая - выставка «На закуску!». Работы представлены твор-
ческой группой «Апрель». 

Городская библиотека
Открыты выставки:

- городской символики,  которая была представлена к 10-летнему
юбилею Силламяэ  (из архивов библиотеки);
- книг и печатных материалов к юбилею Айно Первик. 

Молодёжный центр по интересам «Улей»

15 апреля в 10.00 - весенний поход. Организует открытый мо-
лодёжный клуб “Новое поколение”. 
Информация по тел. 5694 6277 (Михаил Кулик).
По 28 апреля работают выставки:
- «Мир детства 60-х -70-х годов XX века» - игрушки из частных
коллекций Татьяны Шульги и Светланы Гулиной;  
- живописи Татьяны Зудиной;
- работ Татьяны Печерица “Всё, что знаю, умею, люблю”;
-  работ учащихся отделения изобразительного искусства с лет-
ней практики - “Воспоминания о лете”;
- графики и живописи Веры Груздевой (педагог Ирина Лими-
на).

Cпорткомплекс «Калев»
8 апреля в 12.00 - плавание, «Молодёжная серия», 3-й этап. Бас-
сейн.

9 апреля в 14.00 - футбол, класс U16: «Калев» - «Васалемма».
Искусственное поле. 

Дневной центр «Мерелайне»
11 апреля в 11.30 – «Квартирное товарищество – «за» и «про-
тив»: беседа председателя квартирного товарищества Марины
Большаковой. 
13 апреля в 12.00 – беседа  Э.Тимоска об оказании первой по-
мощи.

Украинское землячество «Водограй»

9 апреля в 13.00 – мастер-класс «Пасхальные яйца».
15 апреля в 13.00 – мастер-класс «Пасхальная корзинка». Ма-
стер-классы проходят в помещении украинского культурного
центра по адресу: ул. Владимира Маяковского, 14-3. За ре гист -
рироваться или получить дополнительную информацию можно
по телефону 5551 2960.

Наша афишаВ рамках исследования
«SHARE» 

В конце марта началось европейское исследование «SHA-
RE» - «Euroopa 50+» относительно состояния здоровья, по-
ложения на рынке труда и индивидуальных процессов ста-
рения народонаселения. На этот раз очередная волна опроса
респондентов рассматривает преимущественно предыдущий
жизненный путь участников исследования.

Состояние человека в старшем возрасте напрямую связано с со-
бытиями, пережитыми на протяжении жизни. Исследование
«SHARE» позволяет получить важную информацию о том, как дет-
ство человека, бытовые обстоятельства его жизни, отношения, ре-
прессии и переживания оказали влияние на его нынешний образ
жизни, здоровье и благополучие. Впервые в исследовании
«SHARE» принимают участие все государства Европейского
союза, что позволит получить также сравнительный материал от-
носительно ближайших соседей Финляндии, Латвии и Литвы. 

Устанавливая связь событий, произошедших на протяжении жиз-
ни, с уже полученными до этого в рамках исследования «SHARE»
сведениями, в дальнейшем возможно более целенаправленно пред-
отвращать ситуации, которые существенно снижают качество на-
шей жизни. Совместно с другими государствами ведётся поиск от-
вета на вопрос, почему нам не удалось добиться прорыва в по-
вышении числа лет, прожитых населением в здоровом состоянии.
Растущая продолжительность жизни даёт возможность для рас-
ширения связей между поколениями. Но умеем ли мы ею вос-
пользоваться?

«Давайте напомним себе, что старение населения продолжит-
ся, – говорит научный координатор исследования «SHARE» в Эсто-
нии Лууле Саккеус из Центра демографии Таллиннского уни-
верситета. – Население стареет во всех государствах. Те страны,
которые способны провести реформы, касающиеся самых бес-
помощных членов общества, имеют существенное преимущество
в развитии. Формирование социальной и физической среды в со-
ответствии с потребностями стареющего народонаселения – это
инновация, в которой Эстония может продемонстрировать хоро-
шие результаты. «SHARE» предлагает возможность учиться у своих
людей и на их жизненном опыте».

Если помимо основного вопросника во время предыдущих волн
исследования «SHARE» собирались также биомаркеры (3-я вол-
на), изучалась социальная и материальная отверженность (2-я вол-
на), а также данные социальных сетей (1-я волна), то начинающаяся
4-я волна (в Европе - 7-я волна) является уникальной, поскольку
преобладающая часть вопросов касается предыдущего жизненного
пути человека.

В поиске финансирования 4-й волны «SHARE Eesti» были слож-
ности. Несмотря на это, Центр демографии Таллиннского уни-
верситета в качестве научного координатора, опытная команда ин-
тервьюеров Департамента статистики и международный кон-
сорциум «SHARE» (SHARE ERIC) выражают готовность для про-
ведения в Эстонии 4-й волны опроса, который продлится до сен-
тября.

Организаторы исследования выражают благодарность всем
6500 респондентам из примерно 4000 домохозяйств, которые при-
нимали участие в трех предыдущих волнах иисследования «SHA-
RE Eesti 50+». Сайты исследования: www.share-estonia.ee

Яна БРУНС

Натяжные потолки от ARTPRO! 
Акция. Каждый 11-й метр бесплатно.

Большой выбор декоративных светильников. 

Тел. 5819 6196. ARTPRO.EE
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Праздники
«Опыт прошлого, радость настоящего,

основа будущего» (Текст читайте на 4-й стр.)


